

gentes. El precio de cada tomo es de 6 francos, y de 7 y 50 céntimos enviándola por el correo.

ESPAÑA.

Alcalá de Henares 1.º de Abril.

Esta ciudad, felizmente preservada en la madrugada del 22 de Mayo de 1813 de los desastres que la amenazaban con la invasion del ejército frances, y valerosamente defendida por las tropas españolas al mando de Don Juan Martín, el Empecinado, que la guarnecian, no ha olvidado desde aquel momento el incomparable beneficio que debe á la Providencia, al decidido valor de aquel ilustre caudillo, y á la intrepidez de tan beneméritos guerreros. El pueblo fiel y patriótico de Alcalá iba á ser víctima de los detestables satélites del tirano Napoleon, y los que el 20 de Abril del mismo año le habian oprimido con sus sacrílegas violencias, llenándole de luto y horror, volvieron deseosos de repetir aquellas escenas. Ya se creian del todo perdidos los habitantes de Alcalá, y desesperanzados de acertar en su conflicto con un medio capaz de ablandar el aspecto feroz é insultante con que se presentaron los atroces enemigos, imploraban el favor del cielo, cuando los empecinados, inflamados del ardor patriótico que los distinguia, y agradecidos á un pueblo que los apreciaba, emprendieron su defensa. Era doble el número de enemigos, los cuales provistos de artillería y pertrechos, se presentaron con toda la arrogancia de su orgullo, estimulados con la esperanza del saqueo; pero con inferiores fuerzas, sin artillería y con menos aparato se preparan á rechazarlos aquellos impávidos guerreros. En el puente de Zulema sobre el Henares se estrelló la furia francesa, y allí donde se dió el combate sufrieron las huestes sanguinarias del tirano la vergüenza y confusion de su derrota, siendo vencidos los que se decantaban invencibles, y huyendo escarmentados los que se creian ya dueños del campo de Alcalá.

Descando el ilustre ayuntamiento de esta ciudad perpetuar este suceso tan glorioso, y corresponder á los deseos del pueblo, determinó, por aclamacion unánime, que se celebrase la mas solemne funcion en accion de gracias al Señor Sacramentado en las Santísimas Formas que se conservan incorruptas en la iglesia magistral de aquella ciudad: que se justificase en forma auténtica este suceso para colocar la historia en su archivo, y que se erigiese una pirámide en el sitio de la batalla con la conveniente inscripcion. Este proyecto mereció la aprobacion de S. M. en su Real decreto de 19 de Enero último; y conforme á su tenor se ha egecutado cuanto en él se prevenia en los dias 23 y 24 de Marzo próximo anterior.

El júbilo de todos los ciudadanos, el concurso de los comarcanos partícipes de tanto beneficio, y el entusiasmo de los que tributan su homenaje al verdadero mérito, anunciaron en el dia primero de la funcion el universal aplauso, y la satisfaccion que rebosaba en sus pechos. A las nueve de su mañana se formó el ilustre ayuntamiento en su sala consistorial para dirigirse al puente de Zulema á la colocacion de la pirámide, y precedido de una música marcial, entre las aclamaciones del pueblo y el repique de campanas, se constituyó en el sitio donde se dió la batalla. Ya esperaba allí con ansia el numeroso concurso de espectadores, que fue testigo de las proezas del héroe,

y á su vista se hizo la colocacion, prévia la siguiente arenga que pronunció el corregidor D. Joaquin Cengotita Vengoa como presidente del ayuntamiento.

„Ilustre ayuntamiento, pueblo fiel y leal: Los sentimientos de gratitud y benevolencia hácia nuestros insignes guerreros nos conducen hoy á este sitio á perpetuar justamente su memoria por medio de esta pirámide, no del artificio y magnitud que aquellas que labraban los egipcios, pero sí aun mas célebre que la de Menfis por los brillantes triunfos que recuerda. Jamas la ciudad de Alcalá se olvidará del héroe que tiene los mas justos derechos á su amor y reconocimiento. Aun cuando algun ciudadano en particular (que lo dudo) se cubriera con el negro borron de olvidadizo, este precioso monumento no podrá menos de recordarle que el insigne D. Juan Martin Diez, el *Empecinado*, es el generoso libertador de esta ciudad y su comarca. Este grande hombre es aquel valiente militar, que con solo un batallon de infantería arrolló en este mismo parage mas de 2500 franceses, y les obligó á desamparar la ciudad y el campo laudable por medio de una precipitada y vergonzosa fuga: accion gloriosa que convirtió la triste mañana del 22 de Mayo de 1813 en un alegre y festivo dia. Dia de júbilo para Alcalá, en el que ciertamente renaciéron sus moradores, y se miraron libres de la ferocidad del enemigo, y protestan á nuestro mariscal que viven por él, y á quien tributan este corto obsequio. Dispongámonos todos á dar gracias al Todopoderoso, asistiendo unidos á la solemne fiesta que va á celebrarse al Sacramentado Dios en las 24 Santísimas Formas incorruptas, que se exponen hoy á nuestra veneracion en la iglesia magistral. Tales son las piadosas intenciones de nuestro amado y Católico Monarca el Sr. D. FERNANDO VII, cuya importante vida guarde el cielo para felicidad de su monarquía.”

En pocos momentos por las disposiciones tomadas anteriormente quedó erigida la pirámide con la inscripcion siguiente:

D. O. M.

La ciudad de Alcalá de Henares dedica este monumento á la memoria de las valientes tropas de S. M. el Sr. D. FERNANDO VII, mandadas por Don Juan Martin, el Empecinado, mariscal de campo de los Reales egércitos, en reconocimiento de haber salvado á sus morado es del saqueo y la muerte, arrollando y venciendo á los franceses la mañana del XXII de Mayo de MDCCCXIII, que en doble número atacaron por este puente.

En la tarde del mismo dia se cantaron vísperas solemnes con *Te Deum* en la iglesia magistral por un coro de músicos, estando patentes las Santísimas Formas con asistencia del illustre ayuntamiento, de las autoridades convidadas á la funcion, de los prelados de las religiones, y de un inmenso concurso, y en la noche hubo iluminacion general con repique de campanas. En el siguiente dia 24 con la misma asistencia y solemnidad se cantó la misa, en la que el orador Mtro. D. Francisco Oñoro, prebendado de la magistral y su maestro de ceremonias, predicó el sermon mas analogo á la festividad, correspondiendo al alto concepto que disfruta; y en la tarde se sacaron en procesion por las calles de la ciudad las Santísimas Formas; concluyendo la funcion con el mismo entusiasmo y regocijo público que se habia

principiado, y llenando en todas sus partes el ilustre ayuntamiento el proyecto que dictó la benevolencia, promovió la gratitud, y exigió el verdadero mérito.

Toledo 2 de Abril.

El prior y comunidad de S. Pedro Mártir, del orden de predicadores de esta ciudad, con general satisfacción y júbilo de su noble vecindario, y en cumplimiento de los deseos de nuestro amado Soberano el Sr. D. FERNANDO VII, manifestados en su Real decreto de 15 del anterior Noviembre, acaba de establecer una escuela pública, que sirva de instrucción á la juventud desvalida, en la que á sus expensas se recibirán é instruirán gratuitamente en la doctrina cristiana, principios de buena crianza, leer, escribir y contar todos los niños que por falta de medios no puedan proporcionarse esta necesaria ilustración; y para completo de tan benéfico establecimiento ha deputado por ahora, con reserva de aumentos, siéndola posible en lo sucesivo, la creación de 18 plazas pensionarias de alimento diario, que al presente se hallan llenas, y á que han tenido y tendrán en sus vacantes la primera opción los niños huérfanos, cuya pobreza y desvalimiento no sean suficientes á proporcionarles mas cómoda subsistencia.

Madrid 15 de Abril.

El dia 28 de Marzo próximo pasado tuvo la honra la Inspeccion general de milicias de ver en medio de ella á S. A. el Sermo. Sr. Infante Generalísimo.

S. A. se presentó á las 11 de la mañana, acompañado del teniente general marques de Monsalud, su primer caballero; el brigadier capitán de Reales guardias Españolas D. Rafael Pinos, su gentilhombre, y demas servidumbre; admitiendo á besar su Real mano á todos los oficiales y demas empleados en ella.

Llegando luego el general inspector, S. A. á su presencia examinó diversos expedientes, y los estados de los respectivos ramos de la inspeccion, dibujados con un singular gusto por uno de los oficiales empleados en la misma.

En la mesa de organizacion revisó la propuesta de los empleos vacantes en la cuarta division.

En la del brigadier secretario apreció la parte del atlas de la fortificacion de la ciudad de S. Fernando y otros trabajos egecutados con inteligencia por otro oficial empleado en la misma.

S. A. se dignó revistar en la contaduría los libros de entrada y salida de caudales, y alabó su claridad, método y concision.

En la mesa de la historia tuvo la bondad de aceptar el Resúmen histórico del provincial de Oviedo, y no pudo menos de aplaudir esta obra, dirigida á manifestar al público los servicios importantes que desde su creacion, y con particularidad en la última guerra, han egecutado los regimientos de milicias.

S. A. á imitacion de S. M. se dirigió en seguida á la casa del brigadier secretario D. Vicente de Vargas, y seguidamente pasó al almacén del vestuario, enterándose muy por menor de la calidad de las gorras y demas prendas dispuestas para las divisiones de granaderos; y no hubo cosa que su benignidad no aprobase.